

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2<sup>15</sup> y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7<sup>15</sup> mañana, y 5<sup>15</sup> tarde.  
De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>40</sup> t.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1<sup>30</sup> tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.

San Wenceslao, duque de los bohemos y mártir. Los santos mártires Marcial, Lorenzo y otros veinte, en Africa.

Los santos mártires Márcos, pastor de ovejas, y sus hermanos Alfio, Alejandro y Zosimo; y tambien Nicon, Neon, Eliodoro y otros treinta soldados, en Antioquia de Pisidia; los cuales se convirtieron á la fe de Jesucristo por los milagros de san Márcos; en diversos lugares y con diversos tormentos fueron coronados con el martirio.

El martirio de san Máximo, en el mismo día, en tiempo del emperador Decio.

San Lioba, virgen, célebre por sus milagros, en Alemania.

CULTOS.—Mañana domingo.—En San Felipe Neri empezarán las Cuarenta Horas en obsequio de la Virgen de los Dolores, siendo la exposicion á las seis, á las diez tercia y la misa mayor con sermon por el P. Tiburcio Valero. Al anochecer oracion, estacion á la Virgen de los Dolores y la reserva.

En la Merced los Terciarios celebrarán la fiesta de la Santísima Virgen de las Mercedes; á las siete y media comunión general; á las diez tercia y misa mayor con música y sermon por D. Miguel Maura. Por la tarde á las cinco y media se vestirá el escapulario á los que quieran ingresar á la tercera Orden; Trisagio con música, exposicion, *Te-Deum*, bendicion con el Santísimo y la reserva.

En San Jerónimo se celebrará la fiesta de San Rodopé; á las diez misa mayor con sermon que dirá D. Juan Lladó. Al anochecer continuará la novena del máximo Doctor predicando D. Miguel Maura.

En el Socorro á las siete y media comunión general. Por la tarde á las cuatro expuesto el Santísimo se practicará el ejercicio del cuarto domingo.

En Montesion á las siete y media misa de comunión general del fin de la novena de rogativas al Beato Alonso Rodriguez.

En la Capilla de Palacio á las nueve y media, al tiempo de una misa se rezarán la corona y salve solemnemente en honra de la Virgen de los Dolores.

En el Hospital por la tarde continuará la novena de las almas del Purgatorio, predicando D. Bernardo Máts.

En el Cementerio la misma novena, predicando el P. Joaquín Rosselló.

En San Miguel por la tarde maitines y laudes solemnes en preparacion á la festividad del Santo Arcángel su titular.

En Santa Catalina de Sena continuará la novena de Nuestra Señora del Rosario. Al anochecer, despues de expuesto el Santísimo, se rezará una parte del Rosario, sermon que dirá D. Rafael Tous; seguirá la novena y concluida, se reservará dándose ántes la bendicion con el Santísimo.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

Lúnes.—En San Felipe Neri continúan las Cuarenta Horas siendo la exposicion á las seis, á las diez tercia y la misa mayor. Al anochecer oracion, estacion á la Virgen de los Dolores y la reserva.

En San Miguel se celebrará la festividad del Santo Arcángel su Titular; á las diez horas y la misa mayor con música y sermon predicando D. Luis Palmer. Al anochecer concluirá la novena.

En San Jerónimo por la tarde se cantarán solemnes maitines y laudes en preparacion á la festividad del Máximo Doctor; y al anochecer continuará la novena predicando D. Miguel Maura.

En el Socorro al anochecer el coro de niños de ambos sexos cantará una parte del rosario, y en seguida se dará principio á una novena con plática para alcanzar de Dios, por intercesion de Santa Rita

que, como madre de imposibles, nos veamos libres del cólera.

En Santa Catalina de Sena continuará la novena de la Virgen del Rosario, practicándose los mismos actos que ya hemos mencionado; siendo el orador el P. Melchor Planas.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Tránsito.

## SECCION NACIONAL.

### UN DESEO DEL PADRE SANTO.

Pedia el interes del género humano un freno que contuviese á los reyes y defendiese la vida de los pueblos: los Pontífices sólo se mezclaban en las querellas temporales para apaciguarlas, predicando á los reyes y á los pueblos sus deberes, y conteniendo sus crímenes: eran verdaderas imágenes de Dios en la tierra.»

Palabras son estas que bien pudiera tomar más de un lector con visos de discreto, por salidas de la pluma de algun Padre de la Iglesia, ó dictadas cuando ménos por el apasionado criterio de algun apologeta de la Santa Sede, ó por el fervor de algun católico ardiente á quien lo acrisolado de su fe hiciera exagerar la belleza y excelencia de la verdad que ama. No es así, sin embargo: estas palabras que á tan profundas reflexiones se prestan fueron escritas á mediados del siglo XVIII por aquel filósofo impio en cuyas obras el insulto despierta siempre la ira, ofende el pudor la obscenidad, ó affige el alma la blasfemia; por aquel cínico á quien Paris coronó, y Sodoma hubiera desterrado; por aquel soberbio blasfemo que tuvo la ridícula insolencia de declararse *enemigo personal* del Salvador del mundo!... Fueron escritas—¡quién lo creyera!—por Voltaire, el elegante canalla á cuyos admiradores aconsejaba de Maistre que por mano del verdugo le levantaran una estatua.

Alguna vez habia de escapársele la verdad al ilustre embustero que mentia siempre, y mentia por sistema, y se le escapó en efecto. Los Pontífices dijo, eran verdaderas imágenes de Dios en la tierra, porque contenian á los reyes para defender la vida y los derechos de los pueblos. ¿Qué hubiera dicho Voltaire si la Enciclica *Humanum Genus*, dada por Leon XIII contra los francmasones, hubiera caido en sus manos? Los Pontífices, hubiera podido decir, siguen siendo verdaderas imágenes de Dios en la tierra, porque contienen á los pueblos para salvar con la vida y los derechos de la autoridad legítima la vida y los derechos de la sociedad y de las almas redimidas por Cristo.

Porque los tiempos han variado mucho: ya no necesitan los pueblos de que el Pontífice los defienda, y han comenzado á necesitarle los que los gobiernan. Ya no pesa sobre aquellos el hacha de los reyes bárbaros, ni la espada de los monarcas caballeros, ni el sable de los soldados conquistadores: hacha, espada y sable fueron á embotarse contra la humilde caña del pescador de Galilea, que se levantaba en Roma protegiendo á los pueblos y predicando la igualdad de los hombres ante Dios y ante la muerte. Los tiempos han variado mucho, y trocado al pasar, cosas, hombres, ideas, instituciones, opresores y oprimidos.

Una cosa permanece, sin embargo, inmutable. Allá bajo la cúpula de San Pedro se levanta el mismo anciano vestido de blanco que detuvo el hacha de Atila, el rey bárbaro; el mismo anciano que hizo frente á Enrique VIII, el rey de abolengo; el mismo anciano que quebró el sable de Napoleon I, el soldado conquistador. Allí está aquel anciano, fiel depositario de la fe y la moral de Jesucristo; continuo protector de la inocencia contra el crimen; eterno defensor del derecho contra la fuerza. Allí está dispuesto á hacer frente al enemigo comun de esta época, como lo hizo á los de todas las edades. De pié junto al sepulcro del primero de los Papas, extiende sus manos como las extendió en todos los siglos, y

repite hoy á oprimidos y opresores, como las repitió en todos los tiempos, aquellas mismas palabras que aprendió de Jesucristo:—*¡Pax vobis!*

Multitud de pensamientos y de sentimientos encontrados despierta la lectura de la Enciclica *Humanum Genus*. No puede leerse sin espanto; no puede leerse sin admiracion, ni sin entusiasmo, ni sin lágrimas!... Vese en ella el cuadro aterrador que el mundo actual presenta; vese al político profundo que abarca en una ojeada todos los males, señala todas las causas y propone todos los remedios; vese la santa energia del Vicario de Jesucristo, que vibra sus rayos formidables contra los hombres por quienes viene el escándalo al mundo; vese, en fin, la ternura del Padre, que todo lo perdona, todo lo olvida, todo lo sacrifica por el bien eterno de sus hijos.

El cuadro es este. Arriba, reyes que se sientan en tronos desvencijados sin poder y sin prestigio: abajo, muchedumbres sin fe y sin moral, que se llaman á sí mismas *pueblo soberano*, y piden á gritos los despojos de palacios, los girones de púrpura que por razon de esa soberanía creen disputar con derecho: en medio, próceres sin patriotismo, ciudadanos sin abnegacion, cuya indulgencia con el mal urde la más peligrosa conspiracion contra el bien; cuyo egoísmo les dicta tan sólo salvar sus personas y sus bolsas. Por todas partes gritos de impiedad, de odio, de furor, de venganza, de egoísmo, de espanto; y en medio de todo, y dominándolo todo, y siendo el alma de todo la Francmasonería, despertando los rencores, utilizando las pasiones, azuzando pueblos contra reyes, pobres contra ricos, y golpeando con furor siempre creciente los cimientos de la sociedad, las puertas de la familia y las cúpulas de los templos, por odio satánico á Jesucristo.

Sólo un hombre hace frente; sólo una voz desenmascara á los que atacan, y alienta y defiende á los acometidos... La voz de Leon XIII abandonado... ¡abandonado!... abandonado en el Vaticano, por Jesucristo y con Jesucristo!...

Mas no se acuerda el Padre Santo de que esos reyes, cuyo cetro se les escapa de las manos, son los mismos que le abandonaron, y arrancaron ó dejaron arrancar de su cabeza la corona más legítima que ha ceñido cienes. Ve atacados sus derechos, ve amenazadas sus vidas, ve desmoronarse sus tronos, y el Padre ofendido perdona, y los anima, y los auxilia, y les muestra los remedios, y sale á su defensa; porque, aunque ingratos, son sus hijos.

Sabe bien el Padre Santo que esas muchedumbres son las que en Roma arrojaron á los pies de Pio IX el cadáver de Rossi y levantaron triunfante á Mazzini; las que arrasaron á Paris en nombre de la *Commune*, y levantaron en España una bandera cuyo horrible lema jamas llevó bandera alguna; y sin embargo no las teme, ni tampoco las condena: léjos de eso, las llama, las compadece, las desengaña y las entrega con entrañas de verdadero Padre á la caridad y á la proteccion de los obispos y de los poderosos de la tierra. Su vista de águila le ha descubierto la fuerza intelectual que mueve á esta fuerza bruta, y con ella es con la que se encara: arráncale la hipócrita máscara, descubre su faz horrible, y la señala con el dedo. Ya no es Jesucristo que perdona á la mujer que pecó, ó se duele de los yerros de Jerusalem la ingrata; es Jesucristo que empuña el látigo y hace vibrar sobre los hombres por quienes el escándalo viene al mundo, los rayos de la cólera divina.

Mas no los descarga, sin embargo; algo le detiene todavía. Sus entrañas de piedad hacen suyas las palabras de Jesucristo: *No quiere Dios la muerte del pecador, sino que se convierta y viva*, y por eso detiene su brazo; por eso concede aun un año de término para que el sectario abjure, para que el protervo se humille y se arrepienta: porque aunque sectarios, aunque protervos, aunque malditos, al cabo son tambien sus hijos.

Admirable es el plan de campaña que el Sumo

Pontífice traza en su Encíclica y cuya ejecución ha encargado ya el cardenal Mónaco, por medio de una circular, á todos los obispos del orbe. Su mirada perspicaz, su claro entendimiento que la luz del cielo esclarece, le ponen de manifiesto los puntos capitales á que las sociedades secretas asestan sus baterías, y allí acude á la defensa, amaestrado por la desgracia, aleccionado por la experiencia, sostenido por esa voluntad resuelta que caracteriza siempre á los que se apoyan en Jesucristo.

Marcados están los puestos con profundo conocimiento de las cosas y los hombres por el Romano Pontífice; falta que cada cual ocupe el suyo, y comience esta santa Cruzada, como el Padre Santo indica, por hacer ver á los ojos de todos con la palabra, con la pluma, con el ejemplo, la claridad de esas verdades fundamentales que los sofismas de la Francmasonería niegan ó tergiversan, y que la Encíclica *Humanum Genus* indica y pone en su verdadero lugar. Porque negar una verdad en el entendimiento es desatar una pasión en el corazón y poner en conmoción todas las restantes; y así es como de una sola herejía nacen muchas revoluciones, y se dan fraternalmente la mano todos los absurdos y todos los atropellos. Por eso la Encíclica del Sumo Pontífice se detiene con especial solicitud en las muchedumbres, á quienes la ignorancia ciega, y en la juventud, á quien la inexperiencia expone: para las primeras recomienda círculos católicos de obreros, congregaciones y gremios, bajo la protección de los que saben, de los que pueden, de los que deben ver en el pobre al hermano menor cuya tutela les ha confiado la Providencia; y por eso recomienda también para ellas, sobre todo y ántes que todo, la instrucción religiosa, porque según cierta vigorosa frase esas muchedumbres están enfermas de *ausencia de Dios*; y de lo que Dios deja, el demonio se apodera. También recomienda para la juventud esa educación profundamente cristiana que, si ha comenzado en el regazo de la madre y continuado en los bancos de las escuelas, resiste siempre á los sofismas de la falsa filosofía y á las sugestiones de la pasión. Y á este fin recuerda el Sumo Pontífice á los padres y maestros la inmensa responsabilidad que sobre ellos pesa, y propone un medio sencillo en la apariencia, profundo en realidad, que quisiéramos ver puesto en práctica por todos los que tienen á su cargo jóvenes, por niños, por tiernos que sean. ¡Ah! grabad en los niños la idea, aunque no la entiendan: los años se encargarán de descifrarla en su entendimiento y hacerla florecer en su corazón (1).

«Los encargados de preparar á los jóvenes para recibir los Sacramentos, dice el Papa en su Encíclica, obrarán prudentemente si les infunden la resolución de no afiliarse á ninguna sociedad, sin contar con sus padres, ó sin haber consultado á su párroco ó á su confesor.»

Este pensamiento del Sumo Pontífice podría hacerse extensivo á muchas esferas, y este es el intento que nos mueve á escribir estas líneas. Nos consta por persona sobre todo punto autorizada, á quien el mismo Padre Santo lo ha manifestado hace pocos días, cuán grande haya sido el consuelo de su corazón de Padre al recibir firmada por los hombres más notables de cierta ciudad famosa una promesa en que solemnemente se comprometían á no afiliarse jamás á sociedad alguna clandestina, ni permitir tampoco que ninguno de los suyos se afiliase. El Padre Santo mostró á la persona á que aludimos el original de esta filial promesa; hízosela leer, y le significó claramente que sería de grande consuelo para su corazón el que este hermoso ejemplo fuera por todas partes imitado.

Y lo será en efecto; porque es cierto que el Padre Santo es hoy rey sin corona y sacerdote sin libertad, pero no es padre sin hijos; y los que por tales se reputan se apresurarán sin duda á suavizar con este bálsamo de consuelo el llagado corazón de este santo anciano que para salvarlos los llama. Este ejemplo podría ser imitado por la iniciativa de sus rectores ó presidentes en los seminarios, en los colegios, en los círculos de obreros, en los centros del Apostolado, en las asociaciones de caridad, y también en todas las parroquias; y con el fin de facilitar la práctica de este pensamiento ponemos más adelante una fórmula, que ya íntegra, ya modificada según las circunstancias de los que hayan de firmarla, podrá servir tanto para enviarla al Padre Santo, como para recitarla solemnemente en ciertas grandes solemnidades, como una prueba de adhesión á la Santa Sede y de odio á las sociedades secretas.

El Padre Santo llama á su lado para combatir á

(1) Un conocido impio, cuyos talentos admiramos, y cuyas ideas y propósitos lamentamos y condenamos, decía no hace mucho á un jesuita notable en España por su saber y sus virtudes: «Ni vosotros ni nosotros haremos nunca nada, si no comenzamos á sembrar desde la más tierna infancia.»

los Francmasones á todos los hombres de buena voluntad que se precian de católicos, y este es el modo de presentarse ante él unidos y compactos como la masa de un grande ejército para que pase revista á sus huestes.

De creer es que todos oirán su voz y secundarán sus esfuerzos, porque la causa que se ventilla no es causa de partidos, ni tampoco de naciones: no es italiana, ni francesa, ni española; es humana; es la causa de Jesucristo, la causa de todas las sociedades y de todas las familias; es la causa de todas las *conveniencias!*... «¡Ah! exclamaba tristemente de Maistre después de la Revolución francesa: la sociedad europea tiene que pasar aún por nuevas pruebas!» Y Bonald añadía: «Aun después del ejemplo de Francia, queda otro ejemplo que dar al mundo. ¡Desgraciado del pueblo que haya de darlo!»

Ese ejemplo no lo dará un solo pueblo; lo darán todos los pueblos el día en que, sordos á la voz del Pontífice, le obliguen á exclamar frente á frente de la Cristiandad, como por boca de Isaías exclama Cristo crucificado frente á frente de los judíos: *Expandi tota die manus meas ad populum incredulum!* Todo el día extendí mis manos al pueblo que no cree en mí!...

Luis Coloma, S. J.

## CORREO DE HOY.

MADRID 24 DE SETIEMBRE.

Parece que el Ministro de Fomento, en atención á las circunstancias sanitarias que atraviesan algunas provincias de Levante, y de que el número de alumnos que se han presentado á exámenes y han pedido matrícula en los institutos y universidades es muy escaso, piensa prorogar el plazo para los exámenes y matrículas hasta fin del próximo mes de octubre, apareciendo en la *Gaceta* de un día á otro la Real orden que así lo determina.

— El *Diario de Sabadell*, hablando de unos pasquines que aparecieron en la mañana del 17 en diferentes puntos de la ciudad, dice:

«A última hora hemos tenido ocasión de leer uno de los pasquines. Escítase en él á la rebelión; termina con las siguientes palabras: ¡Viva la república federal! ¡Mueran los tiranos! y va suscrito por el *Comité de salud pública*. Algunos de los citados pasquines, se nos dice, han sido arrancados á las cinco y media de la mañana por varios operarios que se dirigían al trabajo, lo cual no deja de ser una prueba de la escasa vigilancia nocturna que hay en Sabadell.»

— Se ha iniciado en Valencia una huelga de oficiales horneros afiliados á la Federación regional de trabajadores.

Ha principiado por los hornos del Trech, Puig, Mosen Femares y San Nicolás, cuyos dueños han necesitado recurrir á la autoridad, obteniendo el concurso de algunos soldados de la guarnición, conocedores del oficio.

Pretende la Federación que los dueños de los hornos reciban á todos los trabajadores distribuyéndoseles proporcionalmente, y se resisten aquellos, invocando la falta de consumo, que origina la emigración veraniega, favorecida este año por circunstancias de todos conocidas.

— El *Liberal* refiere lo siguiente:

«Con motivo de celebrarse uno de estos días la función de San Roque en la villa de Son, dice un periódico de Santiago que ocurrió un escándalo de tomo y lomo. Sea porque se trató de apresurar la marcha de la procesión, ó por otra causa, el pueblo se amotinó, y el clero se retiró á la parroquia, dejando al Santo en la calle. Después, cuando el dean Sr. García se hallaba predicando, se pusieron á repicar los alborotadores, y penetrando en el templo, arrojaron de la tribuna á los sacerdotes, les dieron de golpes y les rompieron sus trajes.

El alboroto fué entonces fenomenal. Blasfemias, obscenidades, insultos y amenazas profanaban el templo durante la misa, y el párroco y el clero fueron nuevamente apedreados. Ni el Alcalde ni el Juez municipal intervinieron en el asunto. El de primera instancia de Noya se presentó en el pueblo é instruyó las diligencias correspondientes. La autoridad eclesiástica también adoptará las medidas que requiere el caso.»

— A consecuencia de las últimas lluvias, el muro del foso de la fábrica de tabacos de Alicante se ha derrumbado, cogiendo á un hombre bajo sus ruinas é infiriéndole varias contusiones leves en las piernas.

— Dos médicos de Roma, los doctores Succi y Poli, han sido castigados por haberse negado á asistir á un cólico que les llamaba con urgencia. Por este motivo se han impuesto al Dr. Succi 60 pesetas de multa y un mes de suspensión, y al Dr. Poli 100 pesetas de multa y tres meses de suspensión.

— En la epidemia reinante en Nápoles llama la atención sean atacados los hombres en un 70 por

100, al paso que las mujeres dan un contingente al cólera de un 30 por 100 de los atacados.

— La última noticia de Bruselas, recibida esta mañana, con referencia á las seis y media de la tarde de ayer, es la siguiente:

«Hasta ahora reina completa calma. Sin embargo, las tropas están sobre las armas.»

No son, pues, sostenibles ciertos rumores echados á volar.

— Un telegrama de Hong Kong anuncia que un número considerable de Pabellones negros se ha incorporado á los regimientos chinos enviados á la frontera de Tonkin. Continúan los preparativos de guerra. Dentro de poco tiempo Pekín se hallará en estado de resistir un asalto, pues se han fortificado las cercanías de la ciudad. Han sido reparadas las fortificaciones del paso de Kimpai, colocando en él cañones sistema Krupp.

— En Cantón los chinos han destruido todas las capillas católicas, sin cometer asesinatos. Se han quedado sin albergue más de 6000 cristianos.

— El Gobierno chino sigue haciendo esfuerzos para reanudar las negociaciones con Francia. Desea que la cuestión se someta al arbitraje de las grandes Potencias.

La *Republique Française* desecha toda idea de arbitraje, declarando que Francia, sin prescindir de ninguna Potencia, logrará de China las garantías que necesita.

— El Mudir de Dongola dice que ha recibido un mensaje del General Gordon anunciando que ha ganado dos batallas y levantado el sitio de Jartum. La marcha del ejército inglés ha causado gran terror á las tribus. La de Shaggar se ha sometido á Gordon y le ha jurado fidelidad.

— En las esquinas de Fu-Tchu han aparecido infinidad de carteles ofreciendo 30 000 duros al que destruya un buque francés, 5.000 al que presente la cabeza del almirante Courbet y 200 para la de cada oficial del ejército.

### PARTES TELEGRÁFICOS

San Ildefonso 23.—El presidente del Consejo de ministros y los de Estado y Ultramar celebraron ayer una conferencia de tres horas con el señor Montes de Oca, que acaba de ser nombrado gobernador general de las posesiones españolas del golfo de Guinea.

En dicha conferencia se trató, según parece, de varios asuntos relacionados con la colonización y prosperidad de aquellas posesiones.

El permiso concedido há tiempo por el gobierno español al alemán para tener un depósito de carbon en Fernando Poo para los buques alemanes de estación en las costas de Africa, no debe interpretarse más que como una muestra de deferencia á una potencia amiga, y sobre cuyo hecho hay varios precedentes como la autorización que se concedió á Francia hace años para que sus buques de guerra destinados á la Argelia pudiesen hacer carbon en las islas Baleares.

Bruselas 23.—Hoy á mediodía se ha verificado la anunciada manifestación liberal, con motivo del aniversario de la revolución de 1830. La multitud iba cantando los himnos de la Marsellesa y el Bravante. Durante la manifestación se han distribuido multitud de libelos y folletos republicanos.

Se han verificado muchas prisiones.

San Ildefonso 23.—Esta noche regresará á Madrid el señor ministro de Estado.

A fines de mes, del 28 al 29, vendrán á la Granja todos los ministros con objeto de celebrar el Consejo bajo la presidencia del rey.

No se ha recibido la dimisión del Sr. Silvela del cargo de embajador de París, de que se ha hablado.

La presencia en Madrid del señor ministro de Estado, tal vez contribuya á acelerar la terminación del protocolo relativo á Joló, sobre el cual quedó pendiente una pequeña cuestión del detalle.

De las negociaciones relativas al tratado de comercio entre España y los Estados Unidos, sábase únicamente que después de ampliar discusiones sobre la redacción del artículo relativo al tratado de nación más favorecida, los negociadores se han dedicado á un detenido estudio acerca de la cuestión de tarifas.

Las negociaciones siguen su curso, y aunque han surgido dificultades naturales siempre en esta clase de asuntos, no hay motivo para desconfiar en un feliz resultado.

Perpiñán 23.—Siete soldados españoles y un sargento primero han pasado la frontera gritando viva Zorrilla y llevándose la caja del regimiento.

La policía de Saint-Laurens de Cerdans les ha llevado presos al consulado español de esta capital y después á la cárcel civil. Se les internará en una ciudad del centro de Francia.

Durante las últimas 24 horas se han registrado cinco defunciones en los Pirineos Orientales, y una en esta capital.

Londres 23. — El *Standard* de esta mañana anuncia que se han recibido en el Cairo, del general Gordon, dos nuevas cartas en las que pide con insistencia que soldados turcos ocupen el Sudán.

El *Daily Telegraph* desmiente el abandono de la proyectada expedición militar inglesa al Sudán. Dice, al contrario, que las tropas inglesas adelantan hacia Khartum.

San Ildefonso 24. — Una de las cuestiones más importantes que en estos momentos median entre el gobierno español y el francés, es la relativa á los vinos dulces.

Francia, á pesar de las enérgicas reclamaciones de España, se empeña en sostener que dichos vinos no deben gozar de los beneficios del tratado, pretendiendo que no son producto natural del suelo, sino una composición.

Varias comunicaciones y conferencias han mediado sobre el particular, sin que hasta ahora haya sido posible persuadir al gobierno francés de que parte en un principio equivocado sobre un punto que perjudica en extremo á nuestros vinicultores, particularmente de Májaga y Alicante.

El encargado de Negocios de España en París continúa gestionando sobre tan importante asunto.

El Sr. Cánovas regresará á Madrid el domingo ó el lunes próximo, despues que se haya celebrado el Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

**GACETILLA LOCAL.**

Extracto de las órdenes que contiene el *Boletín Oficial* de la provincia núm. 2751, correspondiente al día de anteayer.

**Gobierno de provincia.** —Circular dictando reglas que deberán tener presente los Alcaldes al aplicar la parte penal de las nuevas ordenanzas de Montes.

Real orden reformando la legislación penal de Montes.

**Delegacion de Hacienda.** —Se anuncia la subasta para la contratación del transporte de efectos que constituyen las Rentas Estancadas.

**Administracion de propiedades.** —Relacion de los compradores de Bienes Nacionales cuyos pagares vencen durante el mes de Octubre próximo.

**Administracion de Contribuciones.** —Aviso de que el perito D. Juan Mayol continuará sus trabajos de comprobación en el barrio I.º

Anuncio de la cobranza del impuesto equivalente al de la Sal en los pueblos que se citan.

**Ayuntamientos.** —El de Palma recuerda y previene á los propietarios de fincas que tienen ventanillas en la vía pública ó poyos en las fachadas que si ántes del 1.º de Octubre no han dado cumplimiento á lo mandado se les impondrá la multa de 25 pesetas y se efectuará de oficio.

El de Felanitx anuncia que habiéndose aprobado los planos del camino vecinal *den Vaquer* estarán de manifiesto en la Secretaría á efectos de reclamación.

**Juzgados.** —Por el de 1.ª instancia del distrito de la Catedral se saca á pública subasta el predio denominado *Cas Forné*, propio de D. Antonio Marroig y Bonet, tasado en ochenta mil pesetas.

Y otros varios edictos de los diferentes juzgados de la provincia y Fiscales Militares llamando á las personas que se nombran.

Anuncio de la Secretaría de la Universidad de Barcelona que desde el 16 al 30 del corriente mes estará abierta la matrícula para el estudio de *Practicantes y Matronas*.

La *Compañía Curtidora Industrial* avisa á los tenedores de las acciones que se citan que, si dentro el plazo fijado no satisfacen los dividendos pasivos en descubierto, serán declarados nulos.

Por el interes que tiene para el comercio, creemos conveniente publicar la lista de las plazas mercantiles en las que tiene establecidas sucursales el Banco de España. Son las siguientes:

Alicante, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Búrgos, Cáceres. Cádiz, Córdoba, Coruña, Gerona, Granada, Huelva, Huesca, Jaen, Jerez, Madrid, Málaga, Oviedo, Palma de Mallorca, Pamplona, Reus, Salamanca, Santander, San Sebastian, Sevilla, Tarragona, Valladolid, Vitoria y Zaragoza.

Han contestado ya á la circular de la Alcaldía invitando á garantir el empréstito sanitario, para el presente año económico, los Sres. D. Antonio Marques, D. Miguel Fluxá Palet, D. Antonio Lull, D. Federico Alabern, D. Antonio María Sbert, don Pedro José Bosch, D. Francisco Bernad, D. Gabriel Rosselló, D. Bernardo Canet Ferrer, D. Juan Reines, D. Antonio Reus, y D. Juan Mateu y Payeras.

La Excm. Diputacion provincial acaba de hacer el reparto de 3.811 pesetas que se calculan importarán mensualmente los pluses de las tropas destinadas al cordon de vigilancia, y que deberán satisfacer los pueblos de la isla de Mallorca, sirviendo de base los cupos que pagan al Tesoro por inmuebles, subsidio y consumos de 1883 á 84.

Alaró . . . . .	69'40
Alcudia . . . . .	31'20
Algaida . . . . .	55' »
Andraitx . . . . .	71'40
Artá . . . . .	72'20
Bañalbufar . . . . .	9' »
Binisalem . . . . .	56'20
Buger . . . . .	15'60
Buñola . . . . .	53'60
Calviá . . . . .	47' »
Campanet . . . . .	30'20
Campos . . . . .	65' »
Capdepera . . . . .	25'20
Costitx . . . . .	15' »
Deyá . . . . .	10'40
Escorca . . . . .	12'20
Esporlas . . . . .	39'40
Establiments . . . . .	18'20
Estallenchs . . . . .	8'40
Felanitx . . . . .	188'20
Fornalux . . . . .	17'20
Inca . . . . .	117' »
Lloseta . . . . .	19'20
Llubí . . . . .	21'40
Llullmayor . . . . .	163'20
Manacor . . . . .	274'20
María . . . . .	15'20
Marratxí . . . . .	44'20
Montuiri . . . . .	39'20
Muro . . . . .	58'60
Palma . . . . .	1.157'20
Petra . . . . .	55'20
Pollensa . . . . .	152'20
Porreras . . . . .	70'20
Puebla La . . . . .	68'20
Puigpuñent . . . . .	25' »
San Juan . . . . .	35' »
Santa Eugenia . . . . .	17'20
Santa Margarita . . . . .	46'40
Santa María . . . . .	35' »
Santañy . . . . .	77'20
Sansellas . . . . .	54'20
Selva . . . . .	71'20
Sineu . . . . .	74'20
Sóller . . . . .	136' »
Son Servera . . . . .	29'20
Valldeмосa . . . . .	27'20
Villafranca . . . . .	18' »
Totales . . . . .	3.811'00

Una barbaridad republicana. En un pueblo de la provincia de Badajoz ha sido inscrito un niño recién nacido con los nombres de Progreso Patriótico de la Civilización.

Lo mismo le podían haber llamado: Legislacion Civil y Criminal de la Zululandia, ó Microbio Virgula Inmortal del agua regia.

Aunque en realidad debían haberle puesto el verdadero nombre del padre: ¡Bruto!

Corre la voz, dice nuestro colega *El Diario*, de que en las playas de Santa Margarita han desembarcado un contrabando procedente de Marsella. Si se confirma esta fatal noticia es necesario que se despliegue la más rigurosa vigilancia para descubrirlo é impedir que se introduzca en ninguna poblacion.

El Papa ha dicho que, si el cólera invade á Roma, saldrá del Vaticano á visitar los enfermos, acudiendo á remediar el mal por cuantos medios estén á su alcance.

Ayer fondearon en la bahía de este puerto los laúdes *San José* y *San Jaime*, el bergantin goleta *San Mariano*, y la corbeta francesa *Celidostell*, procedentes de Mahon, con carga variada, patatas, efectos y pipas vacías, respectivamente.

Se despacharon y salieron el vapor-correo *Union* para Valencia, conduciendo la balija y 10 pasajeros; el laúd *Belisario*, para Puerto-Colom, con lastre; y la balandra *San Bartolomé*, para Andraitx, con habas.

Días atras el cuerpo de Carabineros hizo otra aprehension de tabaco en una casa inmediata á la fábrica *La Cortecera*, consistente en cinco sacos de tabaco, algunos miles de puros y una máquina para prensar picadura.

Programa de las piezas que tocará mañana por la noche la música del regimiento de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.ª El Coronel de Hulanos.
- 2.ª Duo de tiple y tenor de Aida.—Verdi.
- 3.ª Polka Eduarda.—Perelló.
- 4.ª Marcha y danza de Aida.—Verdi.
- 5.ª Final 2.º de id. id

Anteanoche, con motivo de las lluvias, se desmoronaron grandes moles de tierra sobre la parte de la carretera de Sóller que está en construcción. Algunos carruajes que habian partido durante la noche se vieron obligados á detenerse y retroceder. La diligencia-correo pudo pasar, pero alumbrando convenientemente aquel sitio con faroles.

Felizmente no ocurrió ninguna desgracia personal.

El teniente de Alcalde y Concejal de turno para el servicio del Almotacen durante esta semana han hecho retirar de la venta pública varias cestas de frutas que no reunían las condiciones necesarias para el consumo, mandándose que fueran arrojadas al sumidero.

El tren de mercancías que salió ayer tarde descarriló y detuvo por mucho tiempo otro tren, de pasajeros, que venía de Manacor, de modo que éste no llegó hasta las once de la noche. No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Al procederse al derribo de algunos trozos de muralla y de otras paredes en el interior del cuartel de Atarazanas (Barcelona) se ha descubierto una capilla de reducidas dimensiones, que se conserva en buen estado, construida de piedra labrada con detalles arquitectónicos de bastante mérito, y que segun se cree, data del siglo XIV. Parece, segun la tradicion, confirmada por lo que se consigna en algunos códices, que en dicha capilla se rezó el santo sacrificio de la misa en accion de gracias al Todopoderoso por el feliz descubrimiento de América realizado por Cristóbal Colon, quien á asistió la ceremonia religiosa junto con los Reyes Católicos Fernando é Isabel y demas magnates y altos dignatarios de aquella córte.

Hoy á las cinco de la madrugada ha llegado el vapor-correo *Jaime I*, procedente de Valencia é Ibiza. Ha sido portador de la correspondencia de ambos puntos, 9 pasajeros y mercancías.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 26 á las 11 m.

En la provincia de Alicante han ocurrido ocho invasiones y siete fallecidos, nada en Cataluña.

Recrudécese el cólera en Francia é Italia.

Madrid 26 á las 3'45 t.

Mañana celebrarán junta general los izquierdistas.

El Sr. Silvela volverá á la Embajada de Paris.

Se desmiente que en el Consejo que presidirá el Rey el lunes en la Granja se planteará la crisis.

Brevemente se elevará á Embajada la legacion de España en Berlin.

Bolsin: 60'60.

Madrid 26 á las 6 t.

En la Granja el Rey ha firmado los decretos concediendo el Toison Oro á los Sres. Calderon Collantes, Marques Corbera y Posada Herrera.

Continua marchando la colonia veraniega.

Madrid 26 á las 6 t.

En Buenos Aires el dia 25 del actual las lluvias torrenciales inundaron gran parte del territorio de la provincia ocasionando pérdidas enormes.

HALLAZGO. —Una perra de caza se tiene para entregar á su dueño.

Informarán en la Administracion de este periódico.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA

En sesión celebrada en 25 del corriente se acordó, en vista de las actuales circunstancias en que la mayor parte de los señores socios aun no han regresado del campo, suspender la abertura de las clases anunciadas hasta el día tres del próximo Noviembre, abriéndose en el nuevo local que habita esta Sociedad calle de Campaner, núm. 1. Lo que tengo la satisfacción de hacer público para conocimiento de los Sres. socios y demas personas á quienes pueda interesar.

Palma 26 Setiembre de 1884.—P. A. de la J. D. El Vice Secretario, Miguel Martorell.

## COLEGIO del Beato Raymundo Lull

silo en el ex convento de Mínimos de la villa de SANTA MARIA

Las ventajosas condiciones del nuevo local, y la decisión del Director de no perdonar medio para elevar la educación y enseñanza á la mayor altura posible, han motivado ciertas reformas en las pensiones de los alumnos y en el personal del profesorado; siendo para en adelante como á continuación se expresa:

### DE LOS ALUMNOS.

Los pensionistas satisfarán. 50 pesetas mensuales. Los medio-pensionistas. . . . 30 El pago se hará por trimestres anticipados. En lo referente á alumnos permanentes y equipaje de unos y otros, se darán informes en la Secretaría del Establecimiento.

### DEL PROFESORADO

La 1.ª Enseñanza estará á cargo de D. Martin Torrens presbítero, antiguo profesor de Instrucción primaria, y del capellan regente del Colegio.

### Explicarán las asignaturas de 2.ª enseñanza:

D. José Ordinas, Pbro., Director del Establecimiento. » Guillermo Villalonga, Pbro., Cústos de Nuestra Señora del Socorro.

» Matias Mascaró, Notario del pueblo.

» Jaime Calafat, Bachiller en Artes.

» Bartolomé Ordinas, id., id., y antiguo profesor de Matemáticas.

La enseñanza de música continuará encargada al reputado Maestro D. José Capó.

Las demas clases de adorno, para las cuales cuenta el Colegio con profesores acreditados, se establecerán luego que haya número suficiente de solicitantes.

Los alumnos que hayan de practicar en este establecimiento el exámen de ingreso en la 2.ª Enseñanza, deberán presentarse antes del 29 de este mes.

Los que hayan de matricularse en asignaturas de segunda Enseñanza, deberán pasar la correspondiente nota antes del 30 del mismo.

Santa Maria 20 Setiembre de 1884.

## ESCUELA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES.

Con arreglo á las disposiciones vigentes el curso académico de 1884 á 1885 empezará el 1.º de Octubre próximo, observándose en lo tocante á la matrícula las prescripciones siguientes.

1. La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 27 del presente mes de cinco á siete de la tarde.

2. Para ser inscrito en la matrícula el interesado deberá ser mayor de diez años y presentar la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se le facilitará en la portería del establecimiento.

Las asignaturas que pueden cursarse en estas Escuelas son las siguientes:

### Estudios menores

- 1 Aritmética y Geometría propias del dibujante.
- 2 Dibujo Lineal y Topográfico.
- 3 Dibujo de Adorno, su modelado y variado.
- 4 Dibujo aplicado á las artes y fabricacion.
- 5 Dibujo de Figura.

### Estudios superiores

- 1 Dibujo de paisaje.
- 2 Perspectiva.
- 3 Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.

- 4 Dibujo y colorido del Natural.
- 5 Anatomía pictórica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen matricularse en estas Escuelas al efecto de verificar en ellas los estudios indicados.

Los exámenes extraordinarios se verificarán en el local de la Escuela de Bellas Artes los dias 23, 24 y 25 de nueve á una de la mañana.

Los matriculados en los cursos anteriores que deseen ser examinados presentarán las correspondientes solicitudes antes del día 23 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 16 de Setiembre de 1884.—El Director, Ricardo Anckerman.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Único depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perajil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cíngulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE MANACOR.

bajo la advocacion del

### Beato Raymundo Lulio.

El curso académico de 1884 á 1885, principiará en este establecimiento el día 1.º de Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio-pensionistas y externos; y si enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller segun las disposiciones vigentes.

Tambien habrá clases preparatorias y de adorno. Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

En la 1.ª se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán Música, Dibujo y Gimnasia. Tambien habrá clases especiales para los alumnos que no piensan tomar carrera, pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educación de los niños si solo entendiéramos al desarrollo y perfeccion de su inteligencia; procuraremos tambien formar su corazon inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religion: las esplicaciones de la moral evangélica alternarán con las lecciones de Urbanidad cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes pueden entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posicion y á sus necesidades.

Para el desempeño de las clases mencionadas cuenta el Colegio con nueve Profesores.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario para facilitar á los alumnos la adquisicion de todos los conocimientos indicados.

Los ocho honrosísimos años de existencia que ha atravesado el Colegio; los inteligentes y laboriosos profesores que regentan sus clases; y el satisfactorio resultado conseguido en los seiscientos nueve exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos dispensan de encarecer la importancia del mismo, pues que en tales garantías se encuentra su más eficaz recomendacion.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de segunda enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del actual; y antes del 24 del mismo, los que por primera vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en este Colegio el correspondiente exámen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex-convento de P. P. Dominicos de esta poblacion, se falicitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 20 Setiembre de 1884.—El Director, Antonio Amorós, Pbro.

## Colegio del Purísimo Corazon de Maria

establecido en Palma frente de S. Francisco de Asis

El fin de este Colegio es dar á las hijas de familia educación sólidamente cristiana, y la conveniente instrucción teórica y práctica propia de su sexo, con que desempeñen á su tiempo los deberes domésticos y sociales de madres cristianas.

La enseñanza se divide en dos clases. La primera comprende la doctrina cristiana urbanidad, lectura, escritura, principios de aritmética; y a temas los ejercicios de calceta, coser, remendar, marcar ropa, ganchito y práctica de las faenas domésticas. La segunda clase, en que pueden las educandas aspirar á la preparacion al ingreso y título de Maestras, abraza los ramos de teoría y práctica de la Lectura y Escritura, gramática castellana, aritmética, geometría, geografía, historia sagrada y profana, economía doméstica, pedagogía; y ademas el corte de confeccion de ropas interiores y trajes de señora, bordado de toda clase, aplicaciones varias del punto de ganchito, labores de seda, oro, pelo, litografía, objetos de pasamanería, felpillas, blondas, flores, frutas y otros adornos de mayor aplicacion.

Sin perjuicio de la instrucción principal tendrán las alumnas, á petición y cuenta de las familias, clase extraordinaria de dibujo, caligrafía, solfeo, piano, frances, alemán é italiano.

En la última quincena de Julio habrá cada año exámenes generales; á cuyo acto podrán concurrir las familias de las educandas.

Cada mes se dará cuenta á las familias de la conducta, aplicacion y aprovechamiento de las Colegialas.

### CLASE NOCTURNA DE SIETE Á NUEVE.

Enseñanza simultánea para aprender á leer y escribir correctamente en ménos de tres meses.

Este Colegio cuenta con muy reputados profesores, provistos de sus correspondientes títulos profesionales, para explicar todas las asignaturas.

Se admiten alumnas pensionistas, semi-pensionistas y externas.

Desde el 1.º de Octubre quedarán abiertas en este Establecimiento las mencionadas clases.

La Directora, Juana Roca.

## COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

S. Felio 7 principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, Caligrafía, Frances, Aritmética mercantil y Dibujo á cargo de los acreditados profesores que ya conoce el público.

Resultado de nuestros exámenes de 2.ª enseñanza en Junio último.

Los 25 actos practicados por nuestros alumnos en el Instituto Balear han obtenido las calificaciones siguientes: 7 sobresalientes; 4 premios; 2 notables; 4 buenos; 12 aprobados.

## COLEGIO

DE SAN ESTANISLAO DE KOSKA

Academia de latin y castellano

FORTUNY, 6.—PALMA.

Siguen abiertas en este establecimiento las aulas de primero y segundo curso de latin y castellano comparados, música, é instrucción primaria y superior.

La esplicacion diaria y doble de los cursos de latin, acomodada al método seguido en los seminarios, se da por separado, para que pueda estudiarse con desahogo y notable aprovechamiento, salvando de este modo los penosos atrasos que ofrece su estudio simultáneo con la mezcolanza de alumnos y materias de uno y otro curso.

La enseñanza del segundo año de latin está á cargo de los Rdos. Pros. D. Matias Compañy Licenciado y de don José Reus; la del primero y de la gramática castellana comparada con la latina, estudio indispensable para el conocimiento sólido del idioma del Lacio, está á cargo del Rdo. D. Guillermo Fiol Pro.

La escuela de música está regentada por el Rdo. D. José Cañellas Pro.; de la instrucción primaria y superior, cuida el maestro normal D. Salvador M.º Bover secundado por su auxiliar.

Se proporciona tambien casa de huéspedes económica y dirigida por un sacerdote á los alumnos que lo soliciten.

Celosos los antedichos profesores de la educación moral y religiosa de sus alumnos, no menos que de la intelectual, velan solícitos sobre su conducta, cooperando eficazmente por todos los medios que les sugiere su ingenio y piedad á formar su espíritu religioso desde el principio de sus estudios.

Los honorarios, para los alumnos de enseñanza elemental son tres pesetas, cinco para los de música y cinco tambien para los demas, lo mismo si estudian un solo idioma que si estudian los dos.

## COLEGIO DE INCA

de primera y segunda enseñanza.

El Director de este Colegio participa á los alumnos que hayan de continuar la 2.ª enseñanza, que cuiden avisarle antes del 30 corriente, si desean que se encargue de matricularles, advirtiéndolo á los mayores de catorce años que deben remitirle la célula personal.

Los exámenes de ingreso, se verificarán en el mismo Establecimiento el 28 de los corrientes.

Inca 18 Setiembre 1884.—Juan Font.

## BUÑUELOS.

Se expendarán en el horno de la calle del Mar, desde el lunes 29 todas las noches. Los dias festivos de doce á dos de la tarde.

## LA COMPAÑIA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MALLORCA

VENDE: —Un almacén y solares situados en el Camp d' en Serralta, al contado, ó con más ó menos censo.

Un generador vertical de vapor de 6 á 8 caballos en buenas condiciones.

Para pormenores en la administración de la sociedad.

VENTA.—Se vende una casa con una porcion de tierra de unos cinco destres de extensión llamada *Es noquer*, situada en uno de los puntos más alegres de Vallde-mosa. Para informes, calle de la Alfarería núm. 7.

ALQUILERES.—Se alquila un segundo piso con agua de fuente y coladuría calle de Pelaires número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto con agua de grifo, en la plaza de la Libertad número 2. En el número 18 de la misma plaza informarán

HUÉSPEDES.—Se admiten dos de la clase de estudiante de sacerdote. Informarán calle del Carmen número 49 3.º piso.

## CARTAS DE SON RAPIÑA

en defensa del célebre discurso atribuido al Académico D. Antonio escritas por UN CANOVISTA profesor jubilado de Instrucción primaria.

Las publica para enseñanza y solaz de sus lectores UN TRADICIONALISTA.

Salen á luz con autorizacion del *Canovista*, «y nuevamente revisadas, corregidas y adicionadas por el Profesor jubilado.»

«Nosotros (así termina la ADVERTENCIA que va al frente), con el deseo de contribuir cuanto nos sea posible al mayor descrédito del sistema liberal, una y mil veces condenado por la Iglesia, titulariamos con más propiedad el trabajo del discípulo y admirador de Cánovas LOS LIBERALES PINTADOS POR SÍ MISMOS. Y, en efecto, examinada la obra desde el punto de vista religioso, político y literario, es, á nuestro modo de ver, la mejor refutación del liberalismo de todos los colores, incluso el enmascarado y vergonzante llamado vulgarmente *mesticería*.—Palma 30 de Agosto de 1884.—UN TRADICIONALISTA»

Véndese este folleto al precio de dos reales, en la librería de Propaganda Católica, Fortuny 6.

## ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapatería, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

TIP. CATOLICA BALEAR.—FORTUNY, 6.